



La Tierra de Segovia

Año III--1921

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

Número 704

SINCERIDAD

Ante el cúmulo de desdichas de todos los órdenes que aquejan a la nación española son muchos los que se preguntan qué hado maléfico es el que pesa sobre este pueblo, digno por todos conceptos de mejor suerte, para que su mala estrella perdure, impidiéndole desenvolverse en la medida y proporción que sus excepcionales condiciones naturales requieren.

Muchos culpan de ello a la falta de laboriosidad de los naturales de ese país; otros a la falta de estímulo para el trabajo, y otros en fin, achacan todos nuestros males al desconcierto que de antiguo ha existido y existe en la gobernación del Estado.

Sin desconocer que esos motivos pueden influir poderosamente en los hechos que todos lamentamos, no constituyen a nuestro juicio la principal iniciación u origen de ellos.

Paese el pueblo español de un vicio, que data desde los tiempos más remotos y que indudablemente es causa de todos los males que aquejan a aquél.

Nos referimos a la ficción y falta de sinceridad que domina en todos los asuntos, sobre todo en aquellos que afectan a la vida social.

Si fijamos nuestra atención en la política, vemos desde luego que toda ella se asienta sobre bases que distan mucho de ser verdaderas.

Hoy manda Juan y aparece como que la mayoría del país le es afecto.

Mañana gobierna Pedro y Pedro es el que goza de la confianza de la Nación.

La inmensa mayoría de los que están afiliados a una determinada política o doctrina, desconocen el programa de la fracción a que pertenecen y las teorías que sustentan.

Una gran parte de los que cursan una carrera facultativa, carecen de vocación para ella y la terminan sin los necesarios conocimientos.

La reputación artística de los que dedican su actividad al cultivo de las bellas artes, está siempre a merced del juicio de los intelectuales de café o de la mayor o menor protección que pueda dispensarles la prensa.

La prensa misma es otra ficción. El periodista, por regla general no es ni puede ser sincero en sus juicios y opiniones, pues ha de estar supeditado, al trasladarlos a las columnas del periódico, a las que sustente el particular o entidad propietaria de la publicación de que se trate. Cualquiera que sea el asunto de que se trate y a poco que se piense acerca del mismo, se observa que si ella en si no es falsa, por lo menos se asienta sobre bases que lo son.

Y conste que esa insinceridad es patrimonio casi exclusivamente de las clases más elevadas de la Sociedad y de las directoras de esta, aunque a decir verdad las restantes son tanto o más responsables de ello, por tolerarlo.

Nada es verdad en su esencia: digalo sino el sufragio universal, el jurado, el periodismo, las relaciones entre los individuos, todo en fin.

Ese es y no otro el mayor y más perjudicial defecto que nos domina.

Hasta tanto que no nos acostumbremos todos a pensar y obrar con absoluta sinceridad y a desterrar por completo los convencionalismos, no habrá llegado el momento de la ansiada regeneración nacional.

R. U.



Profesor Enrico

TEATRO JUAN BRAVO

Hoy a las siete (noche) y a las diez (popular)

Debut colosal del mayor sugestionador del mundo

PROFESOR ENRICO

y sus mediums

Mlle. Joujou-Mis Mery

CURIOSIDADES MARROQUÍES

Costumbres religiosas

Todos los investigadores de la vida marroquí convienen en que el país más fanático de cuantos profesan el mahometismo es Marruecos.

Su evangelio y su Ley es el Korán, pero interpretado a la letra, sin la más ligera variación.

Hay algunas sectas o cofradías creadas para mantener y difundir la fé religiosa, y formadas por los que se sienten con vocación a la austeridad y a la mortificación a cuyo frente se halla un *marabut* o *morabito*.

Estos morabitos son objeto de gran veneración, y aunque el mahometismo no tiene clero propiamente dicho, se les considera ungidos y en contacto con la gracia divina. Muchas veces a su muerte les elevan monumentos funerarios, que son considerados como lugares sagrados, a los que se va en peregrinación.

El moro reza cinco veces al día: al amanecer (Fecher); a media mañana (Sbah); al mediodía (Dohar); a media tarde (Laaser) y al anochecer (Elichar). El aviso para comenzar el rezo lo da el *muheden*, que canta en la torre de la Mezquita, flameando una bandera para que vean la señal los que no puedan oírle por la distancia.

Antes de empezar los rezos deben limpiarse con agua fría y corriente las manos y brazos hasta los codos, la boca, los oídos, los ojos y las narices. Cuando no tiene agua a su alcance, cumple con el deber religioso limpiándose con arena fina.

Designase con el nombre de *Ramadán* al noveno mes del año lunar de los mahometanos, periodo de riguroso ayuno. En el Sura II, versículo 181 del Korán, se dice: «La luna del Ramadán, durante la cual descendió el Korán de lo alto para servir de dirección a los hombres de explicación clara a los preceptos

y de distinción entre el bien y el mal, es el tiempo en que hay que ayunar.»

Por las noches, durante ese mes, se hacen determinadas manifestaciones, que sirven para anunciar el cumplimiento de los deberes propios del tiempo santo, y que consisten en tocar en los almiarés una trompeta llamada *nafir*.

Los mahometanos son tan exagerados para cumplir los preceptos religiosos, que durante el Ramadán no celebran bodas ni otros festejos.

JOSÉ VALDÉS

ANUNCIESE EN

«La Tierra de Segovia,»

NOTA DEL DÍA: POLITICOS Y ABOGADOS

Por fin, y ante la importancia del formidable movimiento de opinión encaminado a lograr que se declarase incompatible el ejercicio de la profesión de abogado con el cargo de diputado a Cortes, el Congreso ha votado una ley declarando la incompatibilidad reclamada en todos los tonos por el pueblo.

En la vanguardia de los que pedían la trascendental reforma figuraba una brillante pléyade de abogados jóvenes, que luchaban, en el ejercicio de su profesión, con el poderoso obstáculo de los abogados-políticos, acaparadores de los grandes pleitos y de los cargos de consejeros de las más poderosas empresas industriales, asesores de Bancos, etc., etc.

En virtud de la nueva ley, los diputados-abogados tendrán que optar entre la representación en Cortes o el bufete. Ya han sido varios los que han abandonado su escaño de la Cámara para refugiarse en la soledad de su despacho. Y no decimos esto de la soledad a humo de pajas, pues es casi seguro que, desde el instante que esos letrados se vean desposeídos de influencia política, decrezca el número de sus clientes.

Desde luego, seguirán triunfando en el Foro algunos de estos abogados, de positivo mérito; pero otros varios quedarán relegados a pleitos de menor cuantía.

Creemos, sin embargo, que la nueva ley no tendrá toda la eficacia apetecible, en tanto no se vote otra prohibiendo a los políticos casarse.

Porque en lo sucesivo será posible evitar que el suegro tenga bufete; pero, ¿quién es capaz de impedirlo al yerno o al sobrino o al primo carnal?

De todos modos, la ley votada supone un positivo progreso en las costumbres políticas... de Bulgaria, cuyo es el Parlamento autor de la disposición citada. Los periódicos lo cuentan y nosotros nos limitamos a transcribirlo. Y ahora que cada uno comeate el hecho a su gusto. A nosotros ¡Dios nos libre de tocar un tema tan pegajoso!...

TEATRO JUAN BRAVO

Funciones para hoy DEBUT DE ENRICO

El célebre profesor Enrico, debutará hoy en la sección de las seis y media de la tarde, sección de Moda.

Presentará asombrosos ejercicios de transmisión del pensamiento, que han de llamar grandemente la atención del público segoviano y confirmarán la fama que le precede.

Sus trabajos de hipnotismo, influencia personal de los sentidos, física, sonambulismo y principalmente sus sugestiones colectivas, trabajo especial del profesor Enrico le proporcionarán una excelente acogida del público segoviano.

COMPRAMOS

joyas de todas clases, mantones bordados, estampados y lisos. Capuchas alfombradas. Mantillas y velos de encaje finos y blondas. Telas antiguas Holanda e hilo. Abanicos antiguos y obras de arte marfil y careis: los días 24, 25 y 26 del corriente, de una a cuatro de la tarde en la Plaza de San Esteban, número 11, principal.

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres

Noticias de Madrid

Movimiento político

El pleito de los liberales.—Palabras del conde

Tiene ya «estado oficial» la discordia entre los liberales. Los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas han emitido juicios muy interesantes, y en los que se adivina el deseo de contestar insinuaciones, noticias tendenciosas y campañas de determinado sector liberal.

En las declaraciones de los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas hay puntos de coincidencia muy expresivos que conviene recoger.

El conde ha dicho que desconoce los fundamentos de la supuesta ruptura de la concentración liberal; y que si están en el discurso que él pronunció al defender la proposición, es algo injustificado y lamentable, porque se limitó a explicar los puntos acordados en la reunión previa, y entre ellos el de que no se intentaba crear dificultades al Gobierno, y se deseaba vivamente la permanencia en el banco azul de los ministros liberales.

Ha dicho también el conde de Romanones que ignora si hay otras causas del descontento; pero que le conviene hacer constar que siempre defendió los intereses del partido liberal, y que acudió sin reservas ni pretextos a cuantas reuniones fué citado; no sin añadir que lamentaría la ruptura, pero que, puestas las cosas en ese plan, ni la desea ni la teme.

Declaraciones de Alhucemas

El marqués, por su parte, ha declarado lo siguiente:

«¿Qué ha pasado desde el miércoles último para el revuelo que se ha formado? La proposición sobre el debate de Marruecos, formulada por el señor Alba, fué aceptada por unanimidad y acogida con entusiasmo por el señor conde de Romanones hasta el punto de no querer darnos lectura de otra que él había redactado: su defensa fué encomendada a éste, a instancia precisamente del señor Alba, y con asentimiento de los demás; en la reunión se convino en declarar—ya lo había expresado el señor Alba antes de leída—que la proposición no envolvía censuras al Gobierno ni tenía por objeto crear una dificultad política, añadiéndose, por fin, que la mayor prueba de ello era que los ministros liberales debían continuar para no producir una crisis, y que con estas manifestaciones se votaría la proposición.»

Cerró sus interesantes manifestaciones con una substanciosa pregunta y un no menos substancioso juicio.

«¿Es que se quería una crisis en estos momentos?»

Yo anhelo con toda el alma la concentración liberal entre todos los elementos que formaron ese gran partido y los reformistas; pero si la realización de este propósito mío no ha de ser cordial, sincera, sin reservas, público, con un acto solemne, en el que demos al país la sensación de que para llevar a cabo el programa de gobierno que ya hemos examinado, somos una solución estable y duradera, vale más que lo digamos públicamente también y sin agravios personales ni reticencias molestas...

Los hombres públicos no pierden en el concepto de su país por discrepar honradamente, sino por alborotar y buscar el desprestigio recíproco.»

Una opinión de «Diario Universal»

«Nos habíamos abstenido de interto, y con el propósito más levantado, de recoger los rumores circulantes respecto a las disensiones que se dice existen entre los jefes de los distintos grupos liberales. Pero el comentario repetido de casi todos los periódicos, nos obliga a romper nuestro deliberado silencio para expresar una vez más nuestro juicio ante ese pleito de las izquierdas dinásticas.»

«De lamentar es que cuando en la vida nacional hay planteados tantos, tan graves y urgentes problemas, se registren estos poco edificantes espectáculos, con

los que nadie puede ganar nada. En el vocerío sobre el tema levantado no vamos, pues, a hacer coro.

«Una y cien veces hemos expresado nuestra opinión sobre la existencia—imposible—de los grandes partidos, a la antigua usanza. En esto no somos sospechosos, y no siéndolo la consecuencia es clara y la dejamos al juicio del lector.»

«Queremos sólo afirmar una vez más que el partido liberal y su ilustre jefe el conde de Romanones, siguen manteniéndose con toda firmeza lo que ha sido su constante norma de actuación en la política: que si llegase el momento en que se reputase preciso el advenimiento de las izquierdas dinásticas al Poder, los liberales no alzarán el menor obstáculo para entorpecer esa solución, porque, para ese partido, las cuestiones de nombres propios son de una nimia importancia frente a la cuestión de creencias y principios políticos.»

«El conde de Romanones ha dicho mil veces, y hoy una más lo repite, que no han de dolerle ninguna clase de sacrificios, si ellos han de redundar en provecho de las ideas liberales, que estimó y sigue estimando que deben imperar como en la nación imperan, en la gobernación del Estado.»

El general Berenguer en Madrid.—Lo tratado en casa de Maura

A la salida de la conferencia que se celebró en el domicilio del señor Maura y a la que asistió el general Berenguer, el señor Cierva se limitó a decir que se había hablado de todas las cuestiones relacionadas con el problema de Marruecos, especialmente en lo que se refiere a la acción militar y política; que el general Berenguer les había hecho una exposición detallada del actual estado de cosas en nuestra zona, y que continuarán estas conversaciones en los días sucesivos, para lo cual aprovecharán todos los momentos que tengan libres.

El asunto Cabanellas

Hablando el ministro de la Guerra en los pasillos del Congreso del asunto Cabanellas, dijo que este seguirá en su cargo de gobernador de Monte Arruit, y que no es exacto que se haya disuelto la brigada de caballería que mandaba, por la sencilla razón de que las tropas a sus órdenes constituyen una columna, y no seiscientos coballos, como se ha afirmado.

La conversación derivó hacia el tema de las Juntas, y el señor Rodés, que se hallaba presente, exclamó:

—Pues para evitar lo que se dice, lo mejor que podría hacerse es disolverlas, y eso puede llevarse a cabo por decreto.

—En mi puesto—respondió el señor La Cierva—no se debe hacer nada más que lo que es cumplir el deber.

El Ejército tiene un gran espíritu y una gran disciplina. Lo que pasa es que no se le ha dado la necesaria sustancia militar ni los elementos precisos para el desenvolvimiento de su labor. Cuando tenga todo esto podrá cumplir su misión como el mejor.

El señor Rodés replicó: —Si dan ustedes lugar a que venga a Madrid el general Cabanellas se organizará en su favor una manifestación popular de más de 300.000 personas.

Y el ministro contestó: —No habrá lugar para ello.

La semana parlamentaria

La actual semana queda distribuida en esta forma: en la sesión de hoy, toda la primera parte se dedicará al debate sobre el Banco de Barcelona, y en el orden del día, continuará su discurso acerca de Marruecos el señor Amado, interviniendo luego el señor Rodés, que tiene el propósito de aludir a los jefes que aún no hablan; en la sesión de mañana se pondrá a discusión el proyecto de ordenación bancaria, se suspenderá y se reanudará el debate de Marruecos, y la sesión del viernes se dedicará íntegra al mencionado proyecto.

Conferencia con el presidente de la Cámara

El señor Maura, de conformidad con lo acordado en el Consejo de Ministros, ce-

lebró ayer por la mañana una conferencia con los presidentes de ambas Cámaras.

Se verificó la reunión en el domicilio particular del señor Maura y en ella se examinó el medio de hacer compartible la marcha de los debates con el deseo de Gobierno de sacar adelante una determinada obra legislativa.

El señor Maura expuso a los presidentes de las Cámaras que, por necesidades nacionales más que de gobierno, era necesaria la aprobación urgente de dos proyectos de ley: el de prórroga de la ley de Escuadra y el de Ordenación bancaria, ambos de vencimiento fijo, y como quiera que no hay apenas tiempo suficiente para discutirlos dentro de un régimen normal, entendía que era preciso apelar a medios extraordinarios para activar la discusión de esos proyectos.

Los presidentes de las Cámaras quedaron en el encargo de conferenciar con los jefes de las minorías para procurar medios para evitar la discusión parlamentaria, bien apelando a las prórrogas de sesión o a la habilitación de días para celebrar sesiones extraordinarias.

También se convino en que el debate de Marruecos se desarrollara simultáneamente en las dos Cámaras.

Por la tarde, el señor Sánchez Guerra conferenció con los jefes de minorías para recabar facilidades con objeto de aprobar los proyectos de ley del Banco y créditos para la Escuadra.

Acontecimientos y sucesos

Los maestros limitados

El ministro de Instrucción pública pública ha facilitado la siguiente nota oficial:

«El ministro de Instrucción pública recibe en estos días numerosos telegramas de Comisiones y representantes de maestros limitados, solicitando la urgente resolución por real decreto de todas las peticiones que formularon en una instancia de 11 de Junio.»

Estos señores maestros desconocen, sin duda, que la resolución se dictó al firmarse el real decreto de 7 de Octubre último, en el cual se declara cuáles son sus derechos con arreglo a la legislación actual, sin que sea posible, aun en el supuesto de que ello fuera justo y conveniente, la unificación de escalafones y la igualdad de derechos que pretenden, por oponerse a ello de un modo categórico y terminante la vigente ley de Presupuestos, según se hace constar en el referido real decreto de 7 de Octubre.

La Reina Cristina a San Sebastián

Anoche, en el primer expreso de Irún marchó a San Sebastián S. M. la Reina doña María Cristina, que como es sabido, va a la capital donostiarra a ultimar personalmente la instalación de un hospital de sangre, en las Caballerizas del Palacio de Miramar.

La angusta dama efectúa su viaje en compañía de la condesa de Fontanar, su mayordomo, el marqués de Castel-Rodrigo, y su secretario, el conde de Aguilar.

¿Aizpuru alto comisario?

Con este mismo título recoge un periódico de la noche el rumor de que ante la resistencia del general Berenguer a volver a Marruecos, sería designado para sustituirle el general Aizpuru.

TODOS
los aficionados al buen café
SON FUTUROS CONSUMIDORES DE
EL CAFETO

Para ello bastará que lo prueben una sola vez.

REPRESENTANTE,
Mariano Bernardo
SEGOVIA

Apartado de La Tierra, número 5



DE TODA ESPAÑA

Bilbao El ministro de Hacienda y los agentes de aduanas

El ministro de Hacienda ha contestado a los agentes de Aduanas negando la prórroga que solicitaban para la presentación de instancias con objeto de que las mercancías contratadas antes del 17 de mayo no sufran los efectos arancelarios; pero dice que se pueden presentar instancias hasta el 24 del actual, a reserva de enviar luego la documentación correspondiente.

Ferrol Un superviviente de Annual

Llegó a esta ciudad el soldado del regimiento de Africa Ramón García, uno de los pocos supervivientes de la tragedia de Annual. Viene en un estado lastimoso, y todavía no ha contado nada relacionado con aquel doloroso combate.

Murcia Se extiende la protesta en la región de levante

Se ha reunido la Cámara de Comercio en pleno para tratar del Arancel. El presidente expuso datos e informes referentes al proyecto que ha aprobado la Junta. Se acordó telegrafiar al presidente del Consejo pidiendo que el Arancel sea sometido, partida por partida, a la aprobación de las Cortes.

Acordóse también requerir a todas las Cámaras mercantiles y agrícolas de la región para que apoyen aquellas peticiones. En Artella se ha celebrado una Asamblea de exportadores de frutas, con asistencia de representaciones de toda la ribera alta del Segura.

Se examinó la situación de las exportaciones, que apenas queda ahora reducida a Inglaterra, y que se extinguirá totalmente si se aprueba el proyecto de arancel.

Acordóse adherirse a la campaña en pro de que el proyecto de Arancel vaya a las Cortes.

En varios pueblos se han cerrado ya almacenes de confección de naranjas, quitando sin jornal muchos obreros.

San Sebastián Casas de madera

Han llegado un ingeniero alemán y varios obreros, que esperan la venida de material procedente de Alemania para comenzar la construcción de casas de madera en veinticuatro horas. El coste total de cada casa será de 9.000 a 15.000 pesetas.

Sevilla Manifestación estudiantil

Esta mañana no entraron algunos estudiantes a las clases de la Universidad. Una Comisión invitó a los demás estudiantes a que abandonaran los locales, y quedó organizada una manifestación para protestar contra la muerte del estudiante de Granada. Los manifestantes se dirigieron a la Escuela de Comercio y al Instituto. Se sumaron a los manifestantes otros escolares y se dirigieron a las Redacciones de varios periódicos para exteriorizar su protesta. La manifestación circuló con el mayor orden.

Valencia Los exportadores de naranjas

Arrecia la campaña pro intereses de los naranjeros, aunque se tiene noticia de que el Gobierno realiza gestiones que permiten esperar se firmen convenios con los países extranjeros para salvaguardar dichos intereses. Háblase de la suspensión indefinida de los embarques de naranjas para Inglaterra por los precios ruinosos de los pedidos. Hoy comenzará la carga para Hamburgo.

Los sucesos de Marruecos De Melilla

Dos grupos rebeldes sometidos sin condiciones

Cuando la columna Berenguer avanzaba por lo meseta de T'lat, donde estableció posiciones, nuestras guerrillas divisaron a un compacto grupo de moros que permanecía sin disparar y alejado del grueso del enemigo.

El general dió orden de que fuera respetado, y al iniciar nuestras tropas el avance, el grupo aludido acometió a la jarka enemiga y estuvo combatiendo contra ella en la vanguardia de nuestras tropas.

Un hecho análogo ocurrió con otro núcleo moro que se unió a la jarka amiga de la columna Neila.

El primero de estos grupos estaba compuesto por gentes de Beni-Sidel, que se han separado de la jarka y esperaban una ocasión para someterse.

Ambos grupos se han entregado sin condiciones.

Convoy a Yazanen

El vapor «Alerta» ha conducido un convoy de viveres y municiones a Yazanen. Los moros hostilizaron al paso del convoy desde la playa a la posición, pero fueron dispersados por nuestro fuego.

Se ha presentado el soldado Juan de Dios Muñoz Sáez, que fue hecho prisionero y logró fugarse a la zona francesa.

Convoy sin novedad

En las primeras horas de la tarde se llevó un convoy a las nuevas posiciones, que cumplió su cometido.

Los grupos enemigos se presentaron de lejos pero, salvo algún caso aislado, no hostilizaron el convoy, y se dispersaron en cuanto se desplegaron las guerrillas de protección.

En nuestras filas no ocurrió novedad.

Cuatro camiones de exploración

Después de ocupados los objetivo señalados, se hicieron varias exploraciones por la carretera de Ishafen.

Cuatro camiones blindados avanzaron por ella y descubrieron grupos enemigos que intentaron cercarlos.

Funcionaron las ametralladoras, y los camiones regresaron sin novedad.

Los periodistas

Los periodistas acompañaron al cuartel general de Sanjurjo hasta Ras Medua.

La cruz laureada para el padre Revilla

El comandante general de la plaza ha ordenado la apertura de juicio contradictorio para que se conceda la cruz laureada de San Fernando al padre Revilla.

Del extranjero

Castilla y León

Santander

Peregrinación a Limpias

De Santoña se ha trasladado a Limpias un numeroso grupo de devotos del Santo Cristo de la Agonía, para inmortalizar ante la prodigiosa imagen el triunfo de nuestras armas en Africa y el eterno descanso de los militares muertos en defensa de nuestra Patria, especialmente de los que integraron el heroico batallón de Andalucía, perteneciente a la guarnición de aquella plaza montañesa.

Calzada (Palencia)

Mutualidad escolar

Como coronación de los trabajos que se venían realizando en este pueblo, para lograr el establecimiento de la excelente obra infantil «La Mutualidad Escolar», el sábado último, dió una notable conferencia en los locales de la escuela el maestro nacional de esta villa don Florentino Pérez Garrote.

El acto tuvo lugar a las siete de la noche, con la presidencia del alcalde don Melecio Lomas, cura ecónomo don Vicente Herrero, juez municipal señor Paredes y concejales don Rufino Rodríguez y don Angel Villasur.

El señor Pérez Garrote expuso detalladamente el objeto de la Mutualidad escolar y encomió las ventajas que produce moral y materialmente en las pequeñas generaciones. Dijo que eran muchas las escuelas que contaban ya con tan beneficiosa institución y que en las restantes se laboraba actualmente para su implantación.

Habló de lo que significa el ahorro colectivo, muy superior al individual, por insignificantes que sean las aportaciones y terminó dando las gracias a las autoridades por la colaboración que prestan a la obra y por el honor que dispensaban al acto con su presencia.

León

Los mineros de La Robla

En las minas y fábricas de La Robla y Lombera, hoy en paro forzoso, se celebraron reuniones de patronos y obreros presididas por el gobernador, en las que estos últimos se manifestaron dispuestos a reanudar el trabajo con rebaja de jornales.

La falta de transportes imposibilita la completa solución del conflicto. El gobernador realiza trabajos para que el Gobierno facilite vagones.

El problema en vías de solución

El ministro de Fomento ha telegrafiado al gobernador civil diciéndole que ha dado las oportunas disposiciones para que se aumente el número de vagones en las estaciones de la cuenca minera de la provincia, a fin de facilitar el transporte de la producción.

Desea el ministro que la labor en las minas no cese, para que el conflicto obrero no surja.

Nueva fotografía

de Justo, encargado que ha sido muchos años de la casa Montes,

INFANTA ISABEL, 9
al lado de la iglesia de San Miguel.
Se hace toda clase de trabajos fotográficos. Precios económicos.

Profesora de francés

da lecciones por tarde y noche cinco pesetas mensuales.
Razón en esta Administración.

LEA MAÑANA
«La Tierra de Segovia»

PARIS

Un artículo de «Le Temps»

El general De Lacroix habla en «Le Temps» de la campaña española en Marruecos, y refiere los grandes esfuerzos que ha tenido que realizar el Ejército español en aquella zona.

«En tanto se reanuden las operaciones —dice—, o sea en la primavera próxima, España se mantiene en posiciones de apoyo, y se está fortificando al Oeste del Gurugú.

No cabe duda que el mando español ha de mejorar las comunicaciones en esa región que carece casi por completo de ellas y que desistirá del sistema de puestos aislados separados por grandes distancias, y sitios en medio de poblaciones guerreras que están siempre dispuestas a quemar pólvora.

El empleo de la aviación y de la telegrafía sin hilos pondrá a las tropas españolas fuera de toda posibilidad de sorpresa como la ocurrida en junio y julio de 1921.

De permanecer en pié de guerra las reservas disponibles en Melilla y demás ciudades costeras, y de estar siempre preparadas para actuar a la primera señal de alerta los rifeños no podrán menos de hacerse cargo de que la superioridad de los españoles no ofrece ninguna duda.

Además, mediante una administración prudente y habilidosa, el mando español podrá restablecer la calma y la prosperidad en su zona.»

Dependiente

Se necesita para sombrerería; no importa pertenezca al ramo de tejidos, informarán en la administración de este periódico.

Se vende

una máquina para fabricar pan de todas clases.
Razón en esta Administración.

LOS MEJORES CHOCOLATES DEL MUNDO

CON CANELA CON VAINILLA
MAGIN RUBIO

«ASTORGA» (Exigid es ta marca.)

ALMACEN DE CURTIDOS
JOSE DE FRUTOS
La casa mas surtida, antigua y acreditada de la capital. — Ventas al pormenor y mayor. — Inmenso surtido.
CERVANTES, 30. — SEGOVIA

VINOS Y COÑAC

PEDRO DOMEQ Y COMP.ª
JEREZ DE LA FRONTERA

REPRESENTANTE PARA SEGOVIA Y SU PROVINCIA:
DON JORGE ZURDO BRAGULAT

CALLE DE DAOIZ, NUMERO 16, 2.º

Encontrará usted gran economía en sus impresos
uesdorn ae lgc nenanestros talleres

LA VIDA EN LA CIUDAD

NOTICIAS CULMINANTES

ALICANTE.—En Alcoy, los elementos patronales del ramo textil han acordado, en una reunión celebrada, cerrar las fábricas ante la actitud adoptada por los obreros. Quedarán sin trabajo unos doce mil operarios entre tejedores e hiladores.

OVIEDO.—Se hacen gestiones para resolver el conflicto hullero, que cada vez presenta caracteres más alarmantes.

Se confía en que el Gobierno intervenga, para no dar lugar a la huelga que de plantearse, acarrearía perjuicios a toda España.

MADRID.—El alto comisario estuvo en el Ministerio de la Guerra conferenciando con el señor Cierva. Se ocuparon de todo lo que acontece en Melilla, incluso de los prisioneros.

El couplet futurista

El cronista entra en la sala del teatro Juan Bravo, en el momento que la señorita Cristal canta una de esas canciones tristes, más tristes que el desabrido dolor de estómago o una faringitis aguda.

El cronista, por naturaleza melancólico se instala en su butaca y con los pies fríos como losa sepulcral, se dispone a escuchar el jeremiaco repertorio.

Un dulce sopor invade al cronista que empieza a soñar... ¡Negro! ¡Muy negro lo ve todo!

La sala sin luz... En la escena paños de terciopelo negro, con calaveras y tibias, bordadas en plata y oro... En el centro un tumbín, que cubren negros paños y sostiene un largo féretro. Amarillentos blandones alumbran la escena.

La cancionista, un tanto desmelenada, con los ojos previamente untados de ajo para provocar el llanto en momento oportuno, envuelta en negros crespones que adornan calaveras de marfil y ramas de ciprés, canta los siguientes couplets, con acompañamiento de figle, trombón y caja con huesos, para egitarlos cuando la situación lo requiera

LA ARTISTA

Al fin Restituto marchaste a la fosa,
al fin me dejaste de tristeza presa.
y sobre mi alma ya siento... la losa
que me estoy quedando como una pave-
(sa...)

(El público se enjuga por primera vez el llanto).

LA ARTISTA

Mi casa está triste sin mi Restituto.
Ningún hombre encuentro que tenga su
(trato
pues aunque tenía gran fama... de bruto
a mí en los jamases me dió ni un mal rato.

(Se escucha el chisporroteo de los cirios y rumor de huesos).

LA ARTISTA

Por eso ahora cuando veo
su tumba fría voy a orar
y de tristeza me mareo
sin poder menos de exclamar:
¡Ay Restituto de mi vida
Cuando me muera y venga aquí
tu losa fría abre enseguida...!
(En este momento el del trombón inter-
rumpe el silencio de la música haciendo
el choque de dos tibias: clac... clac... clac.)

LA ARTISTA

Y méteme... méteme ahí.

La aludida cancionista, un tanto ojerosa y fatigada del fingido lloriqueo, hace mutis por la izquierda y colocándose un traje más enlutado aún, sale de nuevo a escena para cantar el siguiente couplet de la serie, con música del «Facundo».

LA ARTISTA

Además de haber muerto Restituto
a mi hermano le han mandado a la gue-
(tra
y una perra preciosa, se me ha muerto.
¡Ay! ¡ay! ¡ay! ¡ay!
¡será mi suerte perra!

Tengo un primo que tiene las viruelas
otra prima que está muy delicada
y otra prima que pretende casarse
¡vea usted qué primada!
¡Jesús que suerte.
Para vivir esta vida,

es preferible la muerte.
Yo no quiero vivir más.
Voy a tomarme un cuartillo
de aguardar.

(El público hace las naturales muestras de dolor y se seca también las lágrimas con las toallas que a propósito estarán colocadas por los acomodadores sobre los respaldos de cada una de las butacas y se dispondrá a oír la siguiente lamentación final que le pondrá ya en disposición de saltarse la tapa de los sesos a la salida).

Música del «Fado portugués».

LA ARTISTA

Aunque
siempre fui como una rosa,
dicen,
que ahora estoy tuberculosa,
y que
si no voy a una colonia
tendré la bronconeumonía

EL PÚBLICO

Tendré la bronconeumonía

LA ARTISTA

que es una cosa espantosa.
Ven junto a mí, ven junto a mí
que tengo frío.
Ven junto a mí, ven junto a mí
marido mío,
¿Qué tiene mi hermano Enrique?

EL PÚBLICO

Gripe

LA ARTISTA

Y me temo contagiarse

EL PÚBLICO

¡ar!

El público cantando el *Dies ire*, acompañado y precedido de los acomodadores vestidos a la federica, con hermosos y amarillos cirios en la diestra mano se encaminarán al escenario, entre chocar de huesos, chisporroteo de cirios y acordes de trombón, desfilando ante la artista, que con trágico acento exclamará: ¡Morir habemos! respondiendo el público: ¡Ya lo sabemos!

Un agudo dolor que siente en el pie izquierdo, vuelve al cronista a la realidad, dándose cuenta de que todo ha sido un sueño y que una ama de cría corpulenta y alta como rascacielo norteamericano ha colocado su espléndido basamento sobre su dolorido pie...

Ello fué un sueño, pero si Dios no lo remedia las futuras cancionistas serán criadas entre sauces, amamantadas con vinagre y vivirán en espléndido sarcófago.

EL CURIOSO REPORTER

El gordo... de Navidad

en el

NUEVO ECONOMATO
Num. 25.611

se distribuirá en participaciones a su numerosa clientela.

Gran surtido en todos los artículos concernientes al ramo de coloniales y ultramarinos.

PLAZA DEL CORPUS. 10.—TELF. 116

Se sirve a domicilio

Noticias y vida de sociedad

Don José Artilla

Se encuentra en Segovia, y hemos tenido el gusto de saludarle en nuestra redacción, el culto profesor y publicista, don José Artilla y Mercadé, que permanecerá unos días en nuestra ciudad, desde donde se propone pasar a Avila, continuando así sus viajes de estudio por toda España.

Sea bienvenido tan querido amigo.

Próximo enlace

El sábado 26 de este mes y hora de las once de la mañana, en la artística iglesia de San Martín, se unirá con los santos e indisolubles lazos del matrimonio, la bella y distinguida señorita María del Pilar Unturbe Tablada, hija de nuestro querido amigo el conocido fotógrafo y redactor artístico de LA TIERRA DE SEGOVIA don Tirso, con el joven e ilustrado oficial del Cuerpo de Correos don Rafael Martínez Cuadrado, tan conocido y estimado en esta población.

Reciba por anticipado el futuro matrimonio y sus distinguidas familias nuestra enhorabuena.

La Alcaldía

Por ausencia del alcalde señor Guajardo y del primer teniente de alcalde señor Tablada, ayer despachó los asuntos de la Alcaldía, el segundo teniente de alcalde, don Juan José García Combarros.

Una fiesta religiosa

Ayer, con motivo de la festividad de San Clemente, se celebró en la iglesia de este nombre una solemne función religiosa.

Muerte de un obrero ferroviario

Ha fallecido en Puebla de Gordón (León), a causa de las heridas recibidas en un accidente ferroviario ocurrido en las inmediaciones de dicho pueblo, el mozo de tren Gregorio Hernanz, natural de Segovia y operario que fué de varios establecimientos tipográficos de esta ciudad.

Reciba la familia toda del finado, nuestro sentido pésame.

De días

Hoy celebra su fiesta onomástica nuestro muy querido amigo y asiduo colaborador, don Juan Monje.

Reciba nuestra felicitación.

El Consejo de Fomento

Hoy, a las once y media de la mañana, celebrará sesión el Consejo provincial de Fomento, con objeto de tratar asuntos de su competencia.

Viajeros

Han llegado:

De Larache, el bizarro teniente de Infantería don Victoriano Herrero Llorente, hijo de nuestro querido amigo el médico de esta ciudad, don Antonio.

—De Madrid, la respetable señora doña Felipa Carretero, viuda de García Matabuena.

—Se encuentra pasando unos días en Segovia, el culto médico de Carbonero de Ahusin, don Emilio García López, acompañado de su distinguida esposa.

Han salido:

Para Muñoveros, el culto farmacéutico de aquel pueblo, don Antonio Martín y su esposa.

—Para Sepúlveda, la señora del médico forense de Segovia, don Manuel Crespo.

CRONICA DE SUCESOS

Conato de incendio

En las primeras horas de la tarde de ayer, y a consecuencia de haberse prendido unas ropas que tenían encima de un brasero encendido en la casa número 2, de la calle de las Descalzas, se inició un incendio que pudo haber tenido funestas consecuencias, pero que por acudir muy oportunamente los vecinos de dicha casa se pudo sofocar totalmente sin que se originasen daños de consideración.

Vacas desmandadas

Ayer, en la calle del Escultor Marín, ocurrió un pequeño accidente que afortunadamente no tuvo graves consecuencias.

Fué el caso que unas vacas que por allí pasaron desmandadas, atropellaron a tres mujeres, ocasionando a una de ellas contusiones de alguna consideración, resultando las otras dos ilesas.

Teatro Juan Bravo

Los bomberos

Casa de socorro

Joven agredido

Ayer, a las doce de la mañana, fué prestada en este establecimiento asistencia facultativa al joven de 16 años, José Fernán Huélvez, que habita en la calle de Ochoa Ondátegui, número 5, el cual presentaba dos pequeñas heridas en el pómulo derecho y diversas erosiones en diferentes sitios de la cara, producidas, según manifestó, por otro joven, para el desconocido, que le agredió.

Guarda lesionado

En el mismo establecimiento, fué también curado, a las tres de la tarde de ayer, el guarda municipal de arbolado Martín Villa Costa, de 34 años de edad, casado, habitante en la calle de las Nieves, número 4, el cual hallándose prestando su servicio en el paseo del Salón, se ocasionó una herida contusa, de tres centímetros de extensión, en el parietal del lado derecho, producida por un cascote que se desprendió de un derribo que allí se está realizando.

Ambos heridos, después de ser convenientemente asistidos, pasaron a sus respectivos domicilios.

Teatro Juan Bravo

Los pescadores



HERNIADOS

Braguero España de don J. Campos, médico-ortopédico, 30 pesetas. Lo mejor conocido.

En Segovia: Droguería de Marcos y Comp. 1
En Madrid: Augusta de Figueroa, 8

SASTRERIA DE HERVAS Y GRACIA

PLAZA DEL ANGEL, NUM. 15.—MADRID

UNIFORMES MILITARES Y TRAJES DE PAISANO

Para encargos y medidas en Segovia,

HOTEL COMERCIO (SR. GRACIA)

Corresponsal administrativo, D. Jorge Zurdo, Daoiz, 16, 2.º

LA VIDA EN LA CIUDAD

Actualidad militar

Artillería.— Se anuncian a concurso una vacante de teniente coronel, en la fábrica de Sevilla, otra de comandante, en el Estado Mayor Central, y una de capitán, en la fábrica de pólvoras de Granada.

Reemplazo.— Pasa a esta situación, el comandante don Luis Maldonado.

Vuelta a activo.— Se le concede al comandante don Ramón Escobar.

Matrimonio.— Se autoriza para contraerlo al coronel en situación de reserva, don Patricio Navarrete y al capitán don José Vilanovas.

Academia de Artillería

El día 6 del próximo mes de Diciembre a las once de la mañana, se verificará en la plazuela de la Academia la venta en pública subasta de un caballo de desecho que existe en la misma, siendo por cuenta del adjudicatario el importe de este anuncio.

Segovia 23 de Noviembre de 1921.
—El Teniente coronel jefe del Detall, Joaquín Rey.

Teatro Juan Bravo Incendio real de un teatro

Comedor de caridad

Día 23 de noviembre de 1921.—Comida: carne de corzo con patatas. Cena: lentejas con patatas.

NUMERO DE POBRES SOCORRIDOS

En la comida. Adultos, 76; niños, 66. Total, 142.

En la cena. Adultos, 72; niños, 71. Total, 143. Total del día, 285.

Se vendieron 29 raciones a 0,15 pesetas una.

Costeado por la institución.

Donativos

Se ha recibido uno de 25 pesetas, para el Comedor de Caridad de una persona amante de los pobres, la cual oculta su nombre.

—También se han recibido 15 idem, con igual destino de una señora amante también a los pobres y la cual oculta su nombre.

Dichos donativos han sido entregados por conducto de don Simón Navas.

Teatro Juan Bravo Influencia personal de los sentidos

Pedid en todas las tiendas de ultramarinos

Chocolate "ZuricaIday," ES LO MEJOR

Correos y Telégrafos

Nuevo horario de servicios

Certificados y valores.—De diez a doce y media de la mañana.

Los días festivos hasta las doce.

Giro postal.—De diez a doce y media de la mañana.

Los días festivos hasta las doce.

Paquetes postales y Envios militares. De diez a doce de la mañana.

Caja postal de Ahorros.—De diez a doce y media de la mañana.

Los días festivos hasta las doce.

Los viernes no hay servicio.

Pimentón de matanza

Superior garantizado, cafés elegidos chocolates elaborados a brazo, vinos de Rioja y Valdepeñas, legumbres y conservas de las mejores procedencias. Todo a precios muy limitados.

SANTA BARBARA

JUAN BRAVO, NUM. 21

Teatro Juan Bravo

La muerte aparente



CARLOS COPPEL

FUENCARRAL, 27.—MADRID

RELOJES DE TODAS CLASES, VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

Representante para segovia y su provincia,

D. JORGE ZURDO PRAGULAT

DAOIZ, NUMERO 16 2.º

rables canas y costumbres; que intolerables á los mismos soldados le mataron á 82 dias de imperio, publicando darle á quien mas les diese. En tan infame almoneda anduvo aquella gran monarquía, donde la compró Dido Juliano, prometiendo lo que aun no alcanzó á pagar con su larga hacienda, y pagó con su corta vida, que le quitaron los mismos soldados á 66 dias de electo.

VII. Envidiosos, ó animados los ejércitos provinciales con las elecciones de los soldados pretorianos, cada cual eligió emperador. El ejército de Siria a Pescenio Nigro, el de Inglaterra á Albino, el de Ungria á Severo, que mas presto y sagaz llegó con su ejército á Roma y se hizo confirmar por el senado. Tal era el desasosiego del imperio que embarazados en él los escritores deste tiempo, no tratan de España, mas que si no fuera del imperio. Tanto que Herodiano (autor griego) que en ocho libros escribió la historia de su tiempo, desde la muerte de Marco Aurelio al principio de Gordiano, no nombra a España, siempre infeliz en descuidos de escritores. Pues cuando los gentiles la olvidaran por no haber tenido estos años guerra con el imperio; los cristianos pues fueron tan escelentes los que entonces escribían, Eusebio Cesariense, Clemente Alejandrino y el célebre Tertuliano, pudieran hacer memoria de los muchos mártires que en nuestra España firmaban la fé con su sangre y vidas, en la persecucion que el emperador Severo hizo á la iglesia año 204, que fué décimo de su imperio, la cual refiere Elio Esparciano (in Sever.), escritor gentil; y de nuestros cristianos Eusebio (lib. 6 cap. 2), San Gerónimo (de script. eccles. in orig.), Severo Sulpicio (lib. 2) y Paulo Orosio (lib. 7, cap. 17).

VIII. Nuestro español Flavio Destro dice en el año 208 de Cristo: *Britabli prope Segoviam ad iuga Car-*

en dos pequeñas aldeas, relajada la pronunciacion se nombran *Orejana y Orejanilla*; donde aun señalan el sitio de la casa de su parentela, como advirtió Sedeño, y nosotros hemos visto.

IV. Parece fué su madre desta tierra, y su padre de Italica, gloriándose ambos pueblos de patria de uno de los mejores principes del mundo, que celebra y celebrará en deseo proverbial: *felicidad de Augusto, y bondad de Trajano*. Aunque mal informado levantó la tercera persecucion á la iglesia (1), si bien advertido mandó que cesase, como consta de las cartas de Plinio Sobrino, procónsul de Bitinia (lib. 10. epist. 100 y 101). Habiendo decretado Nerva, su antecesor, que catorce legiones viniesen al occidental del imperio, y abatiesen los pueblos de situacion alta y fuerte á sitios bajos y fáciles de combatir, para tener sujetos á sus moradores, arbitrio antes ejecutado en España por Tito-Didio en Termes y otros pueblos, como dejamos escrito (cap. 3. § 5); dos destas catorce legiones vinieron á España y bajaron la antigua *Sublancla* al sitio que ahora tiene *Leon*, y la alta *Bilbilis* á *Calatayud* y otras. Y segun dice un escritor nuestro (2), en esta ocasion fué abatida nuestra ciudad del eminente sitio de su primitiva fundacion, que es el mismo que ocupa hoy restaurado por Don Alonso VI como diremos (cap. 13. § 7). Y siendo cierto que fué en esta ocasion, ó habia sido antes, y que nuestros segovianos habitaron muchos siglos en el valle y riberas del rio, donde hoy permanecen los barrios de la puente castellana y San Lorenzo, y las antiguas parroquias de San Marcos,

(1) El abad de Beade dice que en esta persecucion murió mártir el día 20 de Julio de 103, Aulo, obispo de Segovia; noticia que no merece sumo crédito por el autor de que aquel la tomó.—Baeza.

(2) Calvete en la *Historia de la vida de San Frutos*, lib. 4, cap. 4.—Baeza.

LA VIDA EN LA CIUDAD

Santorial y cultos del día

Santos Juan de la Cruz, Flora, María, Fermína, vírgenes, mártires, Crisógono, Crescenciano, Alejandro, Felicísimo, mártires, Protasio, obispo, Ponciano, abad, Román, presbítero.

En los Padres Carmelitas.—Función principal, como último día del novenario y festividad del extático Padre y místico doctor San Juan de la Cruz, que sus hijos los Reverendos Padres Carmelitas de esta ciudad le dedican. A las ocho de la mañana misa de comunión general, con indulgencia plenaria; a las diez y media cantada tertia, misa solemne que oficiará de pontifical el excelentísimo señor obispo, doctor don Manuel de Castro Alonso, con sermón panegírico del santo por don Clemente Sierra, Prior de la V. O. Tercera del Carmen, y a las cuatro de la tarde exposición de S. D. M. rosario, novena, cánticos, sermón por un reverendo Padre Carmelita, reserva, oficiando también nuestro excelentísimo prelado, procesión y adoración de la reliquia.

En Corpus Christi.—A las ocho y media de la mañana la misa de comunión conmemorativa de los jueves eucarísticos para los coros de asociadas y a las cinco de la tarde el ejercicio de ta hora santa como jueves en sustitución del culto diario al Santísimo Sacramento.

En la V. O. Tercera de San Francisco (Capilla de la Paz).—Continuando el novenario de ánimas, a las ocho y media habrá misa y a las cinco de la tarde rosario, ejercicio del sexto día de novena y

responso cantado por un grupo de jóvenes terciarias dirigido por la señorita doña Librada Cuesta.

En los Padres Franciscanos.—A las seis de la tarde el ejercicio del mes de las ánimas.

En las Dominicanas.—Al anochecer rosario y el mismo ejercicio.

En San Gabriel.—A las cuatro y media de la tarde el santo rosario.

En San Sebastián (Padres Jesuitas).—Al anochecer rosario y lectura espiritual.

Oposiciones de Hacienda

Más de 300 plazas de auxiliares con 2.500 pesetas.

Preparación completa en la *Residencia católica de estudiantes* de esta capital, plaza de San Sebastián, número 3, donde queda abierta la matrícula.

Las clases comenzarán el día primero de Diciembre.

No se requiere título, sólo haber cumplido dieciséis años de edad el día de las oposiciones. Se admiten señoritas.

Hay internado. Local independiente para señoritas

El cuestionario administrativo, está a cargo de don José Valdés Vivas, oficial primero del Cuerpo general de Hacienda.

HONORARIOS MODICOS

HORAS DE MATRICULA:

DETRES A CUATRO Y MEDIA

'La Tierra de Segovia,'

Información acerca de los segovianos en Africa

Según noticias de la Oficina de Información de Melilla, el cabo del regimiento Infantería de Valencia, número 23. Victorio Ballesteros Lobo, natural de Fuenteszúco de Fuentidueña, se halla muy mejorado de la herida que recibió en el combate de Tizsa, el 29 de Septiembre último, y sigue en el hospital Hispano-Marroquí de dicha plaza.

Nuestra enhorabuena a su familia y en particular a su hermano el industrial de Madrid, don Faustino Ballesteros, nuestro buen amigo.

CALAVERA DE ORO

Jueves 2.ª jornada. Sábado 3.ª jornada (final).

El domingo otro sensacional estreno

ELMO EL TEMERARIO

CINE IDEAL

Teatro Juan Bravo

PROFESOR ENRICO

Coplas de la calle

SUGESTIONES

A mi me intriga un horror la labor que haga el sugestionador, pues me veo en posesión de un millón, durante la sugestión.

Claro es que, la acción pasada, a la nada volará mi hacienda amada; y notaré descontento que un momento no colma mi bolso hambriento.

Más me puede luego hacer suponer que me adora una mujer, y ante eso, si ella es galante, un instante puede que sea bastante.

Y en fin, me haga pobre o rico, Enrico, ya deseo que abra el pico. a ver si nos hace ver que es gloria con champiñón la vida de esta nación, que esto no se ha de creer no siendo... por sugestión.

MARIO GUILLEN SALAYA

Obsequios a los enfermos de la guerra hospitalizados en Segovia

Doña Luisa Contreras, una manta y dos chalecos de Bayona.

San Blas, Santiago (1) y San Gil; ¿cómo se podrá creer que Trajano hiciese obra tan suntuosa como nuestra Puente para ciudad que ó estaba abatida antes, ó se abatió por su orden? ¿ó que si la hiciera, la dejara (como digimos) sin inscripción? ¿ni que Dion Casio dejara de referirlo en su vida, pues tan por menudo describió la que hizo sobre el Danubio? Estas conjeturas contradicen que tan gran monarca originario de nuestra patria la haya ilustrado con tan grandiosa fábrica, de cuyo autor ya escribimos cediendo al que mejor averiguare.

V. Imperando, pues, Trajano en la paz igual con todos, y en la guerra superior á sus enemigos, no solo restituyó al imperio mucho que habían perdido sus antecesores, pero le aumentó tantas provincias al norte y oriente, que sus victorias fueron cumbre de la monarquía romana; dando fin á su imperio, y vida en Selinunte, ciudad de Cilicia, que de su muerte se llamó Trajanópolis (esto es, *ciudad de Trajano*), año 119 de Cristo, en edad de 61 años cumplidos, y de imperio 21, 6 meses y 15 días, como cuenta Dion. Sucedióle Adriano su sobrino, también español, que imitador de sus acciones levantó, la cuarta persecución á la iglesia que duró 8 años. Fué de agudo y vario ingenio, ejercitado en todos empleos de paz y guerra. Y deseoso de aplauso y celebridad visitó por su persona todo el

(1) Esta iglesia estaba situada junto a la Casa de Moneda, y dió nombre a la puerta de la ciudad que está frente a ella al Sur. Fué derribada en 1836 y no se sabe con certeza cuando fué agregada a la de San Quirce o San Quilez; pues el libro más antiguo de bautizados de esta empieza el año 1595 y ya se había hecho la segregación, puesto que el párroco firma «de San Quilez y su anejo Santiago estramuros de esta ciudad». Don Tomás Baeza encontró en el archivo de San Esteban un censo impuesto a favor de las dos iglesias de San Quilez y su anejo Santiago el año 1513. El año 1822 se anejaron a San Esteban las dos parroquias de San Quirce y Santiago, y en ella permanecen los libros parroquiales de aquella y los efectos pertenecientes a una y otra.—Vergara.

imperio; y en Tarragona celebró cortes generales á toda España, mudando en ellas el gobierno y division antigua de las tres provincias de España, en seis: estas fueron *Bética, Lusitania, Cartaginesa, Tarraconense, Galicia*, y la parte de Africa que nombraron *Tingitania*. Desta division usaron Siricio papa en la epístola decretal á Himerio arzobispo de Tarragona, año 385; Rufo Festo Avieno en su breviario de la historia romana; Paulo Orosio en su historia; San Isidoro en sus etimologías, y Nuban árabe en la geografía que escribió en arábigo habiendo estado en España por los años de Cristo 1150; y la confiesan los mas de nuestros modernos. Y segun esto la provincia de Galicia tenia entonces por límite oriental nuestras montañas, y en ella se incluían las ciudades Salamanca, Avila, Segovia, Osma y Numancia, como se verá en nuestra historia.

VI. Murió Adriano en Bayas, año 140, en 62 de edad, como escribe Dion (in Adrian.). Sucedióle Antonino, nombrado Pio por la piedad de su gobierno y acciones, que defunto en Lorio junto á Roma, como escribe Julio Capitolino, año 163 (in Anton.). le sucedieron Marco Aurelio (llamado filósofo) y Lucio Comodo-Veró, que juntos y en paz imperaron hasta que defunto Lucio Comodo 9 años adelante, habiendo perseguido la iglesia, quedó Marco Aurelio en la monarquía que gobernó como verdadero filósofo. Y murió año 182, nombrando heredero á Comodo, su hijo en la sangre, no en la prudencia; pues degeneró en tirano cruel dando muerte á los mejores senadores, y los gobiernos á los peores ciudadanos; con que murió á manos de Marcia, su amiga y Narciso su criado, último día del año 193. Por su muerte los soldados de la guardia imperial, que nombraban pretorianos, eligieron emperador á Elio Pertinaz, su capitán, de vene-

PAGINAS ESPECIALES
DE
La Tierra de Segovia

Higiene y Sanidad

Aspecto social de la tuberculosis

Contemplando un día y otro los estragos que en las clases menesterosas hace la tuberculosis, es cuando más se subleva el espíritu por el desamparo social en que se hallan y la carencia casi absoluta de instituciones regidas por el Estado, para remedio de tanta desventura.

El tuberculoso no puede, y aun cuando pueda no debe trabajar, y, por lo tanto no puede ganar el jornal sustentador de él y de su familia. El reposo es acaso el procedimiento más eficaz para conseguir, por la respiración limitada y el poco gasto intersticial, la cicatrización de las lesiones. Al reposo hay necesidad de añadir la sobrealimentación y la aireación constante. ¿Cómo lograr esto en los pobres, sin los recursos que pudiera proporcionarles un seguro de enfermedad, un ahorro del trabajo?

Es indispensable que los gobiernos inicien y favorezcan la instauración de seguros obreros, a expensas de los cuales se pueden realizar obras tan maravillosamente útiles como las que en los últimos años, antes de la guerra, habían realizado las sociedades de seguros en Alemania, creando numerosos sanatorios y pensiones para los tuberculosos, colonias de pretuberculosos, escuelas al aire libre, conferencias divulgadoras por los campos y las aldeas, premios a la limpieza personal y domiciliaria, etcétera, etcétera.

Conste que cuando la tuberculosis está ya confirmada, no existe más que un medio de lucha con garantías de éxito: el sanatorio. Los demás tienen su misión concreta; el dispensario, educa; el hospital, consuela; pero curar...!

Pues en España, en esta España de derechas e izquierdas, en esta de los pleitos caciquiles, de los gobiernos personales, de las luchas por jefaturas y buen acomodo de parentelas... ¡no hay más que uno o dos sanatorios para tuberculosos pobres!

Pero ¿son del Estado? No.

Por fortuna, aquí donde no existen el seguro del obrero para caso de enfermedad, ni el seguro maternal, garantía de buen cuidado y asistencia en la que va a ser madre, ni la indemnización por la limitación involuntaria del rendimiento del trabajo, ni el sanatorio para el totalmente desamparado, ni siquiera el hospital especial en condiciones de albergar convenientemente tuberculosos, aquí existe la caridad del pueblo, inagotable como manantial divino; aquí existe el altruismo y el amoroso desvelo de la mujer española para todo dolor y desventura. Aquí están las señoras y señoritas de la doble cruz roja, que toman a su cargo la honrosa, pero abrumadora misión, de obviar en parte los olvidos sociales y el abandono gubernamental, creando un esbozo de auxilio al tuberculoso pobre.

Ni la caridad del pueblo, ni el interés de las demandantes del socorro, decaerán jamás, porque en el fondo les alienta un espíritu de justicia, que es la más fuerte de las virtudes.

SEGUNDO GILA

Teatro Juan Bravo
DINAMICA NERVIOSA

Higiene de la calefacción Para combatir la gripe

Atravesamos la época del año más dura para el pobre y para todo aquel que no puede contrarrestar en la debida forma los efectos del frío. Se nos dice demasiado que el frío es sano, y que es antihigiénico tener las habitaciones excesivamente calientes; claro es que una exageración en este sentido es malsana; pero podemos afirmar que lo contrario lo es también, digan lo que quieran los apasionados.

Debe tenerse como medida higiénica indiscutible el mantener todas las habitaciones de una vivienda a 18 grados como mínimo, y a no pasar de 20, guardando la posible igualdad en todas sus partes, lo que se consigue con la calefacción llamada central por radiación, bien sea de vapor o de agua caliente. Las antiguas por aire caliente deben proibirse, pues disminuyendo la humedad del aire, llegan a convertirlo en totalmente irrespirable.

El clásico brasero tiene todos los inconvenientes como sistema de calefacción, siendo peligrosísimo por todos conceptos roba el aire necesario para respirar, lo enardece y reseca, siendo, por lo tanto, el prototipo de calefacción antihigiénica.

En general, las estufas de carbón y leña tienen los mismos defectos que el brasero, aumentados por la mayor cantidad de gases que desprende el carbón, gases que en la mayoría de los sistemas de estufas tienen que quedar en la habitación, pues las llaves de paso están colocadas después del fuego, es decir, que la potencia de éste se reduce restándole ventilación y salida a los gases.

Más científicos y racionales son algunos sistemas modernos de estufas que dejan libre la salida de los gases, regulando tan sólo la entrada del aire, con lo que se consigue una perfecta combustión y ventilación.

Las calefacciones por gas no son recomendables, a menos de que se provean los aparatos de comunicación, con el exterior, de un tubo análogo al de las estufas, pero que puede ser de reducido diámetro; igualmente pueden ser reprobables los sistemas de calefacción por petróleo, gasolina, alcohol y demás líquidos inflamables.

La pintoresca chimenea de leña tiene su mejor defensa en su parte artística; produce un escaso rendimiento de calor en proporción al gasto, y es muy general que revoque el humo, cosa poco conveniente desde el punto de vista higiénico; pero de funcionar bien, realiza una verdadera ventilación por la corriente de aire formada por el tiro, y, en general, no se percibe mal olor ni falta de ventilación en aquellos locales en que se encuentra encendida una chimenea.

La calefacción indiscutible es, como antes decimos, la llamada central, y, a ser posible, independiente para cada vivienda, con objeto de que cada cual se suministre el calor que necesite. En el caso de no ser así y tener vivienda alquilada, señálese en el contrato los 18 grados obligatorios y exijase al casero su cumplimiento.

F. ALONSO MARTOS
arquitecto

SE OFRECE

para dentro y fuera de la provincia, chauffer joven, titulado, con modestas pretensiones, lo mismo para coches de lujo que autocamiones.

Darán razón en la Administración de este periódico.

Teatro Juan Bravo
Cambio de la hora oficial

El microbio de la gripe y los causantes de las graves complicaciones pulmonares de esta enfermedad, se encuentran en la saliva el moco nasal y los esputos, que son los vehiculos del contagio.

Al toser se evitará diseminar las partículas de saliva, colocando un pañuelo delante de la boca.

Hay que evitar escupir fuera de las escupideras, que contendrán sustancias antisépticas, y en las aceras de las calles.

Todos deben realizar dos o más veces al día la limpieza de la boca, garganta y entrada de las fosas nasales; para la de la boca es imprescindible el empleo del cepillo de los dientes. Los enfermos y los que curaron de la enfermedad, como seguros portadores de gérmenes, están más obligados a estas prácticas de limpieza.

Se procurará que la alimentación y régimen sea todo lo higiénico que permita los medios de vida y la profesión de cada cual, para obtener la máxima resistencia contra toda causa de enfermedad.

La limpieza de las manos con agua y jabón antes de cada comida; el resto del cuerpo, de las ropas y de la vivienda, debe ser una constante preocupación.

Debe evitarse la permanencia en locales en los que se reúna gran número de personas.

Cuando una persona se sienta enferma será colocada en una habitación de fácil ventilación, en la que solo entrarán los encargados de su asistencia, y se avisará al médico, que dispondrá lo más conveniente para la desinfección de esputos y deyecciones y de las ropas durante la enfermedad. Al final de la enfermedad, el Laboratorio se encarga de la desinfección de la habitación y enseres. No se medicinará nadie ni por propia iniciativa, ni por consejos de profanos, ni de anuncios de especialidades.

Las personas que asistan al enfermo, antes de penetrar en la habitación, se colocarán una máscara hecha por cuatro capas de gasa que proteja la nariz y la boca, de modo que el aire respirado se despoje de la mayor parte de los gérmenes que contiene al atravesar aquella.

Las personas de la familia en que se presente un caso de gripe, deberán inmunizarse con la vacuna contra las complicaciones pulmonares.

Necesita el ganadero

conocer lo más aceptado para el desarrollo y engorde del ganado mular, vacuno, de cerda, lanar y caballar. Comen bien si no tienen apetito, evitan enfermedades y ponen pelo lustroso útil en ferias.

El de vientre mejora las crías y leche.

Las gallinas ponen doble. Cinco céntimos de polvos en tres piensos al día con la Fosfoferrosa, «engorde castellano».

3,50 pesetas el kilo

PUNTOS DE VENTA

Segovia, droguería Marcos y Compañía —Madrid, Alcalá 9, específicos.—Soria, farmacia señor Morales.—Burgos, de Osma, Gomara y Requejo.—Peñafiel, señor Villa.

¡Interesa a todos!

J. CAMPOS, Médico Ortopédico

Montera, 38, principales.-Madrid

Sección de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)

Hernias, Ventres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Caivos, Deformidades, Nacidos, Orefas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piezas y brazos artificiales.

Sección de Cosmética (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extinción de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y conservación del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Edurección, blanqueado y alisado de las pestañas. Arreglo de los cejas, nariz, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad de origen patológico. Desaparición del exceso (mal olor de axilas).

Servicios médicos y de lujo. Consultas y visitas por correo.

En Segovia: el 26 todos los meses de diez a una

HOTEL FORNOS

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

Berenguer en Madrid.-Extensa conferencia con el ministro de la Guerra. Banquete en Palacio. Llega a Palacio el Alto Comisario.

BERENGUER EN MADRID

Extensa conferencia con el ministro de la Guerra

Esta mañana, a las nueve, acudió al Ministerio de la Guerra el Alto Comisario, a quien ya esperaba el ministro a cuyo despacho pasó inmediatamente dando orden el señor Cierva de no ser interrumpidos.

La conferencia de los señores Cierva y Berenguer fué extensísima.

El ministro de la Guerra no asistió al solemne acto celebrado en la Real Academia Española para no interrumpir su conversación.

Los señores Cierva y Berenguer estuvieron reunidos hasta cerca de la tarde.

Banquete en Palacio

A la una y media se celebró hoy en el Regio Alcázar, en el comedor de diario, un almuerzo en honor del Alto Comisario.

Con Sus Majestades los Reyes don Alfonso y doña Victoria sentáronse a la mesa, además del general Berenguer, el presidente del Consejo, señor Maura; ministro de Estado, señor González Hontoria; ministro de la Guerra, señor Cierva; duquesa de San Carlos; dama particular, señorita de Heredia; marqués de la Torrecilla, marqués de Bendaña, comandante general de Alabarderos, general Miláns del Bosch; ayudante de guardia de S. M. el Rey, teniente coronel Elizalde; jefe del Estado Mayor del Alto Comisario, comandante Ungria, y ayudantes del general Berenguer, teniente coronel Lope y comandante Beigbeder.

Llega a Palacio el Alto Comisario

A la una y media llegó a Palacio el general Berenguer, quien dijo a los periodistas que no tenía ninguna noticia de Africa.

—¿Sigue usted celebrando sus conferencias?

—Si—repuso—; esta mañana he estado en el Ministerio de la Guerra. Sigo hablando con el Gobierno, y él es el que tiene la palabra.

Lo que dice el ministro de Estado

El señor González Hontoria, que llegó inmediatamente, se limitó a con-

firmar lo que dice una nota facilitada en el ministerio sobre unos artículos de «Le Temps», y añadió que probablemente, después del banquete, el general Berenguer iría al ministerio de Estado para conferenciar con él.

El presidente del Consejo

Poco después llegó a Palacio el jefe del Gobierno.

Dijo a los periodistas que no tenía ninguna noticia que comunicarles.

—He estado en la Academia de la Lengua, y vengo satisfechísimo, porque la fiesta del Centenario del Rey Sabio, ha sido verdaderamente solemne.

Las cantigas, dirigidas por el maestro Bretón, han resultado muy interesantes.

Sesiones de Cortes Senado

Preside el señor Sánchez Toca.

ORDEN DEL DIA

Sigue el debate sobre Marruecos.

El señor Echevarri, alude a los sucesos políticos pasados y los relaciona con las causas de la catástrofe en Africa. Combate duramente a las Juntas de defensas.

Estudia el aspecto político y religioso de nuestro protectorado en Marruecos.

Intervienen los generales Marina y Tovar explicando las adquisiciones de material de guerra.

El señor Izquierdo Vélez consume el tercer turno en contra abogando por la creación de un ejército colonial.

Se levanta la sesión.

Congreso

Preside el señor Sánchez Guerra. Sigue el debate sobre la quiebra del Banco de Barcelona.

El señor Prieto, califica la quiebra del Banco de Barcelona de estafa y pide el nombramiento de un juez especial que entienda en el asunto.

Después de intervenir los señores Domínguez Pascual y Cambó se suspende este debate y se entra en el

ORDEN DEL DIA

El señor Nogués pide el *cuorum* para la votación definitiva del proyecto de concesión de créditos para la construcción de escuadra. Faltando nueve diputados se aplaza la aprobación definitiva de este proyecto.

Sigue el debate sobre Marruecos.

El señor Amado termina su discurso elogiando las reformas militares realizadas por el señor Cierva, que considera perfectas. Alude a las responsabilidades que pudieran caberle a algún prisionero (numerosas interrupciones).

El señor Lazaga, pregunta si el prisionero a que se alude, es el general Navarro.

El señor Amado, contesta negativamente.

El señor Rodes, recuerda el discurso del señor Maura en que pedía el abandono de Marruecos por considerarlo ruinoso para España.

Lee trozos del discurso del jefe del Gobierno pronunciado en la plaza de toros en que el señor Maura afirmaba que Gibraltar era el principio y fin de la independencia de España.

Pregunta al señor Maura cómo se resolverá el problema de atender a los gastos de Marruecos, enjugar el déficit del presupuesto y atender a las necesidades de la reconstitución nacional.

Alude a los jefes liberales y termina afirmando que es de necesidad la fiscalización parlamentaria.

El señor Maura considera un timbre de honor el tratado internacional que firmó España en 1904,

En ese tratado se incluía a Tánger en la zona española.

Reconoce que Tánger constituirá una dificultad enorme si no es español, no solamente para nosotros sino para otras muchas naciones.

Afirma que en el año 1909 dejó liquidado cuanto a Marruecos se refería.

Justifica la necesidad de un castigo militar y dice que está resuelto a cambiar los cauces del protectorado y hacerse obedecer, y si se convenciera que los españoles son incapaces de enmienda, su conciencia le impediría continuar gobernando.

Se levanta la sesión.

Conferencias del Alto Comisario

Después del banquete celebrado en Palacio, el general Berenguer conferenció extensamente con el Rey, marchando después al ministerio de Estado donde celebró otra entrevista con el señor González Hontoria.

A la hora que telefoneo, el Alto Comisario se encuentra conferenciando con el señor Maura.

DE MARRUECOS

El hermano de Abd el Krim prisionero en Gomara

Alhucemas 23.—Las últimas noticias del campo afirman que el hermano de Abd-el-Krim está prisionero de los cabileños de Gomara desde hace seis días, y que sus guardianes tienen la intención de entregarle a nuestras tropas de la región de Tetuán.

Unos moros han traído la noticia de que el general Silvestre se halla en poder de una cábila en la zona francesa; que el general tiene el aspecto de hallarse enfermo, con muestras de enagenación mental, por lo que al ser repatriado a España, tendrá necesariamente que ser encerrado en un manicomio.

Los aviones que han reconocido la zona del Kert dan cuenta de la destrucción de todos los puentes.

LA SUIZA BAUSA

PLAZA MAYOR, NUM. 42

ALMUERZOS Y COMIDAS
A LA CARTA

CAFE-RESTAURANT "LA SUIZA,"
PLAZA MAYOR, NUM. 42